

Illa del Rei

Títol	<i>[Buidat de referències històriques del jaciment de S'illa del Rei, Mahó]</i>
Descripció	<i>Castellà - 6f.</i>
Documentació Relacionada	
Signatura	<i>02.05.12.06</i>

Pág. 2176.-Con respecto al hallazgo del mosaico de que dejamos hecha mención en la página 2143, encontrado en la isla del hospital militar al cavar el terreno para el cultivo, poco podemos decir, por cuanto ningún signo, inscripción o medalla que dé alguna luz se ha encontrado.

Los objetos hallados se reducen a tejas planas, sistema antiguo, algunas enteras y todas la mayor parte, calificadas de barro ordinario del país.

Dos capiteles de mármol, de pequeñas dimensiones y un sócalo de orden corintio.

Un pavimento de mosaico formado tres ⁿdivisiones, separadas cada una por un peldaño, y que podrán medir en junto unos 36 metros cuadrados. adornada cada división con cenefas, en las que figuran aves, peces y otros adornos no muy artísticos.

Y finalmente una sepultura, que por haberse hundido el pavimento, quedó al descubierto, con un esqueleto humano.

El mosaico es de piedra ordinaria del país, en el cual entran los tres colores tan comunes, como el blanco, el azul y el rojo. Las piedrecitas de que se compone revisten la forma de cubos muy desiguales, de poco más de un cm. de lado, y las filtraciones de las aguas las han somovido algo.

De pronto pudo creerse que aquel pavimento formaría parte de alguna habitación o casa de recreo del propietario de la isla; pero vistos los restos de arquitectura, y notado que en la repisa más alta hay incrustada una gran piedra de ese granito ordinario del país (sauló), con ranuras que parece sirvieron para asegurar en ellas columnas o pilastras para levantar algún altar o cosa parecida, nuestra atención se fija en otro objeto más elevado.

(Pág. 2178) Dejamos consignado en nuestra historia, pág. 746 y sigtes, que durante el cuarto ~~de~~ siglo de nuestra era, o sea en el año 390, se habían establecido ya en Menorca ermitaños de San Agustín, fundando un convento en la orilla del puerto de Jamma, y levantando una ermita cerca de Mahón, probablemente en el sitio ocupado hoy por la ermita de Gracia.

Y esos ermitaños, u otros de la misma orden ¿No podrían haber elegido ~~ta~~ también para fundar una casa y templo la isla mayor del puerto magontano? El pavimento hallado con sus accesorios y el cadáver que pudo ser muy bien de uno de aquellos ermitaños, dan margen a creerlo así.

Se cree que el pavimento inferior en donde se halló la sepultura, debe

sepultura, debe haber otros hoyos, por cuanto el piso suena a hueco, y en tal caso sería la cripta que tendrían destinada para sus sepelios.

Se el tal edificio hubiese sido destinado a ermita o templo, los ermitaños se habrían labrado allí cerca su casa o convento, que con las invasiones de los vándalos desaparecerían uno y otro, encargándose el tiempo de borrarlos de la superficie de la isla.

Nuestra opinión la basamos en lo extendido que estaba ya en nuestra isla la moral cristiana predicada por el obispo Severo, que regía la grey menorquina, y auxiliado por los monges agustinos.

REVISTA DE MENORCA.-1888.-Pág. 79

Mosaico en la isleta del Hospital.-En la página 7 del tomo XIII del Bol. de la R.A. de la Historia, leemos lo siguiente:

"El Sr. Jeneral Gómez de Arteche, individuo de número, y el Exmo. Sr. D. Vicente de la Riva Palacio, correspondiente en Méjico, notificaron a la Academia el nuevo hallazgo de antigüedades romanas en el Hospital militar de Mahón, que ha puesto en descubierto el jeneral D. Hipólito Llorente. Gobernador de Menorca. Este remitió a la Academia dos ejemplares, uno iluminado, del gran mosaico que representa varias figuras de animales y aves, la mayor parte indígenas del continente africano, y ofrece notables puntos de semejanza con otro recién descubierto en Túnez, Por desgracia ninguna inscripción hasta el presente, ha venido a fijar con certeza el tiempo de esta bella obra de arte, que debió pertenecer a suntuoso edificio".

Este mosaico, como todos sabemos, se descubrió el 24 de enero de 1888; siendo muy de lamentar que la desidia de nuestros gobernantes sea una amenaza constante contra la conservación de dicha joya arqueológica.

(Tomo I.-Nº 5.-Novbre. 1888)

REVISTA DE MENORCA.-1889.-Pág. 110

Más sobre el mosaico de la isleta del Hospital.-En la página 79 de nuestra Revista ya reproducimos lo que tocante a él había dicho el "Boletín de la R.A. de la Historia": hoy nos toca también transcribir lo que referente a este pavimento manifiesta el mismo Boletín en su número de Diciembre, o sea en la página 478 del tomo XIII:

"En la pág. 7 del presente volumen hemos hablado del valioso donativo que hizo a la Academia el señor Jeneral D. Hipólito Llorente, enriqueciendo el Archivo de la Corporación con un lindo dibujo colorido, e interesantes noti-

cias juntamente, del mosaico importantísimo descubierto en Mahón. Aún no contento, aquel ilustre Jeneral ha remitido a la Academia sendos ejemplares del diseño, que acompañan a este cuaderno del BOLETIN; y la Academia oportunamente emitirá informe acerca del manumento, muy parecido, por cierto, al de la antiquísima sinagoga de Hammam Liff, cerca de Cartago(a), y como él tal vez alusivo a los días de la Creación. Sabido es el floreciente estado en que se mantuvo la aljama hebrea de Mahón hasta el año 418, o hasta que hizo abrasar y destruir su rica sinagoga el obispo de Iamo (Ciudadela), Severo. El señor Hübner ha dado noticia de una lápida hebrea Mahonesa, cuyo calco ha prometido sacar y ofrecer a la Academia su correspondiente en Mallorca D. José María Quadrado".

"El Liberal" de Mahón del día 27 de diciembre último, al ocuparse del ejemplar recibido de dicho dibujo, termina así:

"Agradecemos cordialmente al Excelentísimo señor Jeneral Llorente su preciosa dádiva: y por otra parte, en nombre del pueblo mahonés, rogamos con todo respeto a nuestro dignísimo Gobernador militar, el Exmo. Sr. D. Julio Serifiñá, que se sirva interceder con su poderoso valimiento; a fin de que dicho mosaico no quede abandonado por mas tiempo a las inclemencias de la intemperie, que acabarán por destruirlo prematuramente.

El mosaico romano de la isleta del Hospital es, sin disputa alguna, una de las más ricas joyas arqueológicas que tienen las Baleares: que sea, pues, para el Exmo. Sr. Jeneral D. Julio Serifiñá y Raimundo la gloria de haberle asegurado una segunda existencia.- ASI LO ESPERAMOS."

La REVISTADE MENORCA se adhiere a la patriótica súplica de dicho diario; y, convencida del amor que profesa el Exmo. Sr. Jeneral D. Julio Serifiñá a las ciencias y a las bellas artes, no duda de que se holgará de dejarnos un grato recuerdo de su digno mando en esta isla.

(T. I.-Nº 7.-Enero 1889)

EL BIEN PUBLICO.-27-Enero-1888.-Pág. 3

DESCUBRIMIENTO.-Preparando un labrador el terreno para sembrar en la isla del Hospital descubrió casualmente hace un par de días algunos indicios de mosaico; y habiendolo participado al Director del establecimiento a la autoridad militar, esta dispuso se hiciese una primera esplanación que ha hecho aparecer varios trozos bastante bien conservados de un pavimento de verdadero mosaico.

Los trabajos continuarán hasta poner de manifiesto toda la extensión de aquellos restos de otra época, todavía no determinada; y daremos a nuestros lectores conocimiento de lo que resulte y de lo que opinen los inteligentes Sres. D. Francisco Cardona y Orfila y D. Juan Pons y Soler.

ID.-30-I-1888.-Pág. 3

AVISO.-Hasta que terminen las esplanaciones para poner al descubierto todos los fragmentos de pavimento de mosaico, en la parte oriental de la isleta del hospital militar no se permitirá el desembarque más que a las personas que vayan por asuntos de servicio. Esta prohibición, necesaria para evitar deterioros, durará muy pocos días.

EL BIEN PUBLICO.-6 marzo 1888.-pág. 3

Movimiento de buques.-El que ha tenido lugar en los puertos de esta Provincia durante el quinquenio de 1883 a 1887 es el siguiente:

	<u>1883</u>	<u>1884</u>	<u>1885</u>	<u>1886</u>	<u>1887</u>
Alcudmã	277	270	266	283	260
Andraitx	131	138	124	138	145
Felanitx	261	218	223	246	225
Ibiza	712	1106	731	739	609
Mahón	3174	3039	2563	2449	2303
Palma	490	489	587	699	378
Soller	184	187	157	152	159

EL LIBERAL.-27 enero 1888.-Pág. 2

HALLAZGO ARQUEOLOGICO =+Ayer, en la isleta del Rey o del Hospital, labrándose una faja de tierra próxima al edificio militar, se encontró un precioso pavimento de mosaico, un capitel del orden corintio y un regular número de tejas planas; con todos los indicios de poder aun descubrirse mayor yacimiento. Aventura es hoy por hoy anticipar juicio alguno sobre la clase de edificio, que

allí existió en la Edad Antigua. Probablemente debe tener un origen romano nuevas excavaciones darán algún rayo de luz, para conjeturar si aquello pudo ser templo, necrópolis, villa (vilae) u otro edificio. A priori y a beneficio de rectificar de opinión cuantas veces lo exijan nuevos elementos y nuevos exámenes, podría suponerse que fue una villae, o sea ~~quanta~~ de recreo. Sabido es el lujo que los romanos emplearon en ellas y las magnificas columnatas con que adornaban su triclinium y su impluvium. La estación arqueológica de la isleta, que ha sido visitada por el Exmo. Sr. General Gobernador, se halla en el sitio más prominente o sea hacia el levante. El mosaico descubierto, que es azul, rosa y blanco, abraza una superficie de 22 metros cuadrados, con el dibujo parcial de una ave. Nuestra celosa autoridad militar se propone seguir con gran desvelo el curso de estas excavaciones. Otro día volveremos sobre este interesante hallazgo.

EL LIBERAL. -27-dicbre.-1888.-Pág. 2

MOSAICO DE LA ISLETA DEL HOSPITAL. -Hemos tenido el gusto de vernos favorecidos, en nombre del Exmo. Sr. General don Hipólito Llorente, con un precioso ejemplar litografiado, en papel bristol, de la copia del mosaico romana, que, como saben nuestros lectores, se descubrió el 24 de enero de 1888 en la isleta del Hospital o del Rey.

El dibujo está hecho bajo la escala de 0'05 por metro; habiendo también un perfil, bajo la escala de 0'02 por metro, que pasa por la directriz de dicho mosaico. La lámina apaisada, que nos ocupa, tiene 0'937 m. de base por 0'658 m de altura, conteniendo la siguiente explicación.

(Pág. 3) "Pavimento de mosaico descubierto en enero de 1888 en la isleta del Rey (Puerto de Mahón). -Este pavimento fue encontrado casualmente por unos dependientes del Hospital Militar, y hecho descubrir y asegurar por el General Gobernador de la isla de Menorca D. Hipólito Llorente, quien envió este dibujo a la R. N. A. de la Historia. Se halla en la parte oriental de la isleta, y se ha cercado con un fuerte alambrado, sujeto a postes de madera, que no impide su inspección, y preparándose convenientemente alrededor, para evitar la acción de las lluvias; cubriendo además con un ligero mortero hidráulico, los sitios en que ha desaparecido el mosaico, cuyos colores son azul, encarnado y blanco".

Agradecemos cordialmente al Exmo. Sr. General Llorente su preciosa dádiva; y por otra parte, en nombre del pueblo mahonés, rogamos con todo respeto a ~~me~~ nuestro dignísimo Gobernador Militar, el Exmo. Sr. D. Julio Serríñá que se sirva

6

interceder ,con su poderoso valimiento;a fin de que dicho mosaico no quede abandonado por más tiempo a las inwlemencias de la intemperie que acabarán por destruirlo prematuramente .

El mosaico romano dela isleta del Hospital es,sin disputa alguna,una de las más ricas joyas arqueológicas ^{que tienen las} de Baleares;que sea pues,para el Exmo. Sr. General D. Julio Serriñá y Raimundo,la gloria de haberle asegurado una segunda existencia.-ASI ~~SEA~~ LO ESPERAMOS.